



## EL FEIP ACUMULA \$107 MIL 771 MILLONES

# Fondo para emergencias se recupera con celeridad

DORA VILLANUEVA

El principal amortiguador financiero del país en caso de crisis se ha nutrido de manera acelerada en el último año, pero aún se encuentra en un tercio del saldo con el que lo recibió la pasada administración y que le permitió sortear la emergencia por la pandemia de coronavirus, de acuerdo con información de la Secretaría de Hacienda de Crédito Público (SHCP).

A un paso de que se presente el paquete económico 2026 —que se ha anunciado oficialmente sin una reforma fiscal—, el Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP) tiene disponibles 107 mil 771.2 millones de pesos, un monto que en sí refleja un incremento de mil 34 por ciento desde 2020, cuando fue drenado para atender la emergencia sanitaria y económica que dejó la pandemia, según cifras de la SHCP.

Sin embargo, el FEIP aún no se

recupera del todo, revelan los informes de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público; se encuentra en casi un tercio de los 296 mil 313.7 millones de pesos que tenía en junio de 2019, periodo equiparable de la pasada administración, en que aún no había visos de una crisis de la magnitud como la que se presentó meses después.

Las modificaciones que se hicieron en el Congreso a finales de 2022 e inicios de 2023, para facilitar la recapitalización del FEIP, lograron que el año pasado los ingresos del principal fondo en caso de crisis o una caída en los ingresos públicos cerraran en 96 mil 598.3 millones de pesos, más del doble de los 40 mil 522.9 millones que tenía al cierre de 2023, de acuerdo con información de Hacienda.

Ese repunte de 138.4 por ciento en un año se da luego de las modificaciones que se hicieron para adicionar fuentes de financiamiento al FEIP. Antes se acotaban a 2.2 por ciento de los ingresos petro-

leros del gobierno federal, 30 por ciento del remanente de operación de Banco de México —si es que había— y 65 por ciento de ingresos excedentes durante el ejercicio fiscal, también si los llega a haber, y sólo una vez que se compensaban una serie de gastos no programables.

Luego de las reformas, que pasaron primero por el Senado, en octubre de 2023, y cinco meses después por la Cámara de Diputados, se sumaron como fuentes de financiamiento los ahorros por el costo financiero de la deuda, así como otros activos financieros o títulos de crédito del gobierno federal, que van desde depósitos, títulos de deuda, préstamos, participaciones de capital, reservas de seguros hasta derivados financieros y otras cuentas por cobrar de Hacienda.

El año pasado, Hacienda presupuestó que la administración e intereses de la deuda absorberían un billón 263 mil 994 millones de pesos; al final el costo financiero fue 113 mil 567.1 millones de pesos me-

nor, lo que supera el saldo del fondo.

La pasada administración recibió un FEIP con 279 mil 770.7 millones de pesos y desde 2019 ya se había sacado un tajo debido a la contracción de la economía, lo cual situó sus disponibilidades en 158 mil 543 millones de pesos al cierre de ese primer año. No obstante, con la pandemia se terminó por vaciar y cerró 2020 con un saldo de 9 mil 497.8 millones de pesos.

De ahí la recuperación prácticamente se estancó en 2021, pero dada la baja base de comparación repuntó 162.2 por ciento en 2022 y 56 por ciento al año siguiente.

En su momento, el economista en jefe de Hacienda, Rodrigo Mariscal, explicó que con los mecanismos que tenía el fondo para capitalizarse, llevaría 11 años lograr un recurso suficiente para compensar una caída de los ingresos, pese a que las recesiones en México suelen ser en promedio cada siete años. La más reciente fue hace cinco.